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La UAEM en la prensa: 

 
Es Facultad de Farmacia espacio 100% libre de humo de tabaco 
La Facultad de Farmacia (FF) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibió la constancia 
por distinguirse como espacio 100 por ciento libre de humo de tabaco y emisiones que otorgan los Servicios de 
Salud Morelos y la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (Conasama). La directora de Farmacia, 
Judith González Christen, recibió la constancia y mencionó que para llegar a este logro, se realizó trabajo de 
concientización durante todo un año con la comunidad a través de conferencias e instalación de la señalética 
correspondiente. “El proceso no basta con poner letreros de prohibido fumar o estar detrás de las personas 
diciéndoles que no fumen, hay que hacer un proceso de sensibilización, explicar por qué no es benéfico, las 
consecuencias de los vapeadores, y que la persona que lo quiera seguir haciendo lo haga fuera de la facultad 
y con plena conciencia del daño que se está generando a sí misma y a terceras personas”, dijo González 
Christen. Jade Nadine Gutiérrez Hardt, directora de Publicaciones y Divulgación de la UAEM, en representación 
de la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, reconoció el esfuerzo de la facultad para obtener la certificación 
y mencionó que el reto es que todas las unidades académicas se conviertan en este tipo de espacios. 
Diario de Morelos, p.6, (Redacción). 
Central de Noticias.mx, (Redacción), 
https://centraldenoticias.mx/16/10/2024/morelos/uaem/recibe-facultad-de-farmacia-de-la-uaem-constancia-
como-espacio-100-libre-de-humo-de-tabaco/ 
 
Llevan a cabo en la UAEM encuentro 'Aquí estamos mujeres' 
Con la participación de más de 20 expositores de productos artesanales, en la explanada del edificio uno del 
Campus Norte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se lleva a cabo el encuentro "Aquí 
estamos mujeres". 
La Unión de Morelos, Fotonota, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/258556-llevan-a-cabo-en-la-uaem-encuentro-aqui-
estamos-mujeres.html 
 
Estudiantes de Arquitectura y de Turismo de la UAEM reciben capacitación en RCP 
Estudiantes de la Facultad de Arquitectura y de la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), recibieron capacitación para atender problemas cardiacos. Lo anterior, en el marco del Día 
Mundial de la Reanimación Cardiopulmonar (RCP). La actividad se realiza en la galería de la Facultad de 
Arquitectura, en el edificio uno del Campus Norte de la UAEM. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/258567-estudiantes-de-arquitectura-y-de-turismo-de-la-
uaem-reciben-capacitacion-en-rcp.html 
 
La UAEM se une al Rescate del Campo Morelense con Innovaciones Agrícolas 
La Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), tiene la 
disposición de coadyuvar con la actual administración estatal que encabeza Margarita González Saravia, para 
rescatar al campo morelense a través de proyectos e investigaciones que realiza. El secretario de Docencia de 
esta facultad, Luis Larracilla Jiménez, mencionó que actualmente algunos científicos llevan a cabo trabajos 
sobre diversas plagas que afectan los cultivos, entre ellas, el pulgón amarillo que hace algunos años perjudicó 
al sorgo en Morelos. Consideró que uno de los mayores retos que actualmente enfrenta el campo es referente 
a las sequías.  
Noticias Morelos TV, (Adriana Monje), 
https://noticiasmorelostv.org/la-uaem-se-une-al-rescate-del-campo-morelense-con-innovaciones-agricolas/ 
 
Destacan judocas en evento nacional 
El equipo de judo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tuvo una destacada participación 
en la Liga Universitaria de Judo organizada por la UNAM, lo anterior como parte de su preparación para 
próximos compromisos. Los representantes de la máxima casa de estudios bajo la dirección del profesor 
Fernando Manzo, lograron resultados sobresalientes, demostrando su gran nivel y reactivando la participación 
de atletas morelenses en justa nacionales. Los judocas universitarios lograron varios podios en sus respectivas 
categorías, obteniendo medallas para la delegación como es el caso de los atletas Emiliano Chávez (-60kg); 
Edson Álvarez (-73kg) y Konny Ramírez (-70kg), todos ellos de la Facultad de Ciencias Aplicadas al Deporte, 
se colocaron en la primera posición de su división. Por otra parte, Marcos Armas Aguilar (+100kg), quien forma 
parte de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, se llevó la segunda posición del torneo; mientras que 
Alexis Monroy (-81kg), José Manuel Lara (+100kg) y Natalia Baeza (-57kg), también de la Facultad de Ciencias 
Aplicadas al Deporte, se colocaron en la tercera plaza. Al respecto, David Gómez, director del área deportiva, 
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señaló que estos logros subrayan la calidad y el compromiso del equipo de judo de la UAEM, y que se 
mantendrán en preparación con miras a futuros eventos deportivos. 
Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2024/10/16/59474/destacan-judocas-en-evento-nacional 
 

Estatal:  
 
Van por rescate de la UAEM 
La Federación ya aplicó un recorte de participaciones a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
por 40 millones de pesos, como parte de la solicitud de pago de adeudos al Sistema de Administración Tributaria 
(SAT) y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), por un total aproximado de 280 millones de pesos. La 
secretaria de Hacienda, Mirna Zavala Zúñiga, indicó que ya recibieron la notificación del SAT sobre el recorte y 
las retenciones a la máxima casa de estudios, y se aplicó hasta ahora en una parte por adeudos y recargos al 
fisco, además de cuotas al IMSS desde hace poco más de seis años. Dijo que por instrucciones de la 
gobernadora, Margarita González Saravia, se está trabajando en alguna propuesta de solución que no afecte 
gravemente los derechos laborales de la operación de la UAEM, la cual podría ser presentada la próxima 
semana. Expuso que se ha dialogado también con los sindicatos, pues esta situación "pone en riesgo las 
prestaciones de los trabajadores. Este requerimiento del SAT pone en una amenaza el gasto que se pueda 
generar dentro de la Universidad". Mencionó que ya se notificó por sistema la retención por 40 millones de 
pesos, pero confía en que se logre evitar la retención por el total del crédito fiscal. Anticipó que ya se trabaja 
también con la rectora en las alternativas para tener un año fiscal 2025 "más holgado" para la UAEM. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/258590-aplica-federacion-recorte-de-participaciones-a-
la-uaem-por-40-mdp-hacienda.html 
Diario de Morelos, p.3, (Alfa Peñaloza), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/apoyar-estado-uaem-en-crisis-financiera 
El Sol de Cuernavaca, (Enrique Domínguez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/retienen-mas-de-40-millones-de-pesos-a-la-uaem-por-
adeudo-con-el-sat-mirna-zavala-12721337.html  
 
UAEM sugiere demoler el mercado ALM por riesgo de colapso 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) emitió un dictamen técnico en el que sugiere la 
demolición del mercado Adolfo López Mateos (ALM), el de mayor tradición en Morelos, para garantizar la 
seguridad de sus usuarios y trabajadores. Víctor Sánchez Trujillo, secretario de Desarrollo Económico, señaló 
que el dictamen recomienda no sólo reforzar la estructura, sino demolerla por completo y construir un nuevo 
mercado. Según el funcionario, la estructura actual presenta un riesgo significativo de colapso. Tras un recorrido 
por el mercado, Sánchez Trujillo mencionó que la gobernadora Margarita González Saravia estaría dispuesta a 
apoyar la construcción de una nueva central de abastos, priorizando la seguridad, aunque reconoció que 
enfrentarán la resistencia de los comerciantes que se oponen a un cambio tan fuerte. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-sugiere-demoler-el-mercado-alm-por-riesgo-de-colapso-
12717667.html  
 
Ratifica CCyTEM nombramientos de su cuerpo directivo 
La Junta Directiva del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM), ratificó a Alejandra 
Ramírez Mendoza, como directora del Centro Morelense de Comunicación de la Ciencia (CeMoCC) y Silvia 
Patricia Pérez Sabino, como titular del Centro Morelense de Innovación y Transferencia Tecnológica (CEMITT). 
Asimismo, entregaron los nombramientos a Claudia Ayala Vázquez como subdirectora de Incubación y Atención 
a Emprendedores del CEMITT y María Magdalena Salgado Marbán, como auxiliar técnico jurídico de la 
Dirección Jurídica. José Salvador Rivera Chávez, secretario Técnico, en representación del secretario de 
Desarrollo Económico y del Trabajo, José Víctor Sánchez Trujillo y la Junta Directiva, la cual está conformada 
por la Academia de Ciencias de Morelos y representantes del sector educativo y productivo estatal, aprobaron 
las designaciones con el propósito de fortalecer el emprendimiento tecnológico y acercar la ciencia a la 
población morelense. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/ratifica-ccytem-nombramientos-de-su-cuerpo-directivo/ 
La Jornada Morelos, p.9, (La Jornada Morelos), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/listo-el-equipo-para-rescatar-al-consejo-de-ciencia-y-tecnologia/ 
Diario de Morelos, p.6, (Redacción). 
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Celso Nieto Estrada, nuevo rector de la UTSEM 
Celso Nieto Estrada tomó protesta como rector de la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos 
(UTSEM). Dicho acto se llevó a cabo en la sesión extraordinaria ante el Consejo Directivo, donde Nieto Estrada 
asumió la responsabilidad que le fue encomendada por la gobernadora del estado, Margarita González Saravia. 
Asimismo, se informó que la toma de protesta estuvo a cargo de Karla Aline Herrera Alonso, secretaria de 
Educación del estado de Morelos, quien leyó el nombramiento oficial. Por su parte, Celso Nieto agradeció la 
confianza y se comprometió a guiar el futuro de tantos jóvenes universitarios. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/258608-celso-nieto-estrada-nuevo-rector-de-la-
utsem.html 
 

Nacional: 
 
Educación Superior en México necesita más apoyo: Lomelí Vanegas 
La Educación Superior en México necesita más apoyo; todos los países que han alcanzado el desarrollo han 
invertido mucho en educación, dijo el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo 
Lomelí Vanegas. Añadió que nuestro país requiere más inversión en educación, todavía en ciencia, en tecnología; 
“entonces creo que se necesita más apoyo”. El Rector dijo que la creación de una Secretaría en Ciencia, 
Humanidades y Tecnología (SCHT), habla de que hay un interés en este Gobierno. Lomelí Vanegas celebró la 
creación de la nueva dependencia, “espero que haya condiciones propicias, para que demos un avance importante 
en estas materias”. 
La Crónica, Gerardo González Acosta), 
https://www.cronica.com.mx/nacional/educacion-superior-mexico-necesita-apoyo-lomeli-vanegas.html 
 
"Necesitamos más esfuerzo en investigación y educación, son la inversión a futuro": Jaime Urrutia Fucugauchi 
Jaime Urrutia Fucugauchi, ingeniero geofísico nuclear, especialista en Paleomagnetismo y estudios sobre la 
extinción de organismos e impactos meteóricos. Apuntó que la investigación y desarrollo tecnológico son los 
elementos de cambio de las sociedades desde sus inicios, aunque en los últimos años se han acelerado e impactado 
más rápidamente. Para él ha sido una fortuna y reto ha sido estudiar la extinción masiva, a lo largo de más de 3 
décadas, de más de 4 especies, además de los dinosaurios. “Se fueron los dinosaurios y eso cambió la trayectoria 
de vida en el planeta. Los mamíferos se coexistieron con los dinosaurios la mayor parte del tiempo, pero fue hasta 
que ellos desaparecieron que los mamíferos se densificaron y ellos eventualmente incluyó al grupo de los primates, 
entonces es un cambio fundamental en la evolución de la vida”, ahondó.  
La Crónica, (Gerardo González Acosta), 
https://www.cronica.com.mx/academia/necesitamos-esfuerzo-investigacion-educacion-son-inversion-futuro-jaime-
urrutia-fucugauchi-1.html#google_vignette 
 
Roger Bartra llama a dar más espacio a las noticias culturales y científicas 
“El espacio que se da a las noticias culturales, libros, exposiciones, teatro, danza, academia y demás contribuye a 
formar a los lectores para que entiendan que el mundo no se reduce a la incultura que tiñe los pleitos políticos, la 
violencia, la inauguración de obras políticas públicas y las declaraciones de presidentes”, indicó el investigador 
Roger Bartra. Antropólogo y académico de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), dijo que “lo que 
publican los poetas, novelistas y ensayistas debe tener un espacio creciente en la prensa, sea impresa o transmitida 
en medios electrónicos”, afirmó. Bartra mencionó que el mejor periodismo se hace cuando la difusión de noticias 
toma en cuenta el contexto cultural en el que ocurren los hechos, es decir, cuando los periodistas se percatan de la 
textura en que sucede tanto un asesinato como las elecciones, una protesta o una estupidez dicha por algún político. 
“A los periodistas les aconsejaría que tomaran como ejemplo los penetrantes e irónicos artículos que Jorge 
Ibargüengoitia publicó en los diarios, nos ilustra que ante la cultura, entendida en sus diversas formas, se encuentran 
también la incultura y las tendencias incivilizadas”, dijo. 
La Crónica, (Reyna Paz Avendaño), 
https://www.cronica.com.mx/academia/roger-bartra-llama-dar-espacioa-noticias-culturales-cientificas.html 
 
Educación de calidad, pilar del desarrollo de un país: Castillo Acosta 
“Creemos que la educación es pilar en el desarrollo de una sociedad de un país, educación de calidad”, expresó 
el Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, (UAEH), Octavio Castillo Acosta. La educación 
es la mejor herramienta que tenemos los seres humanos para alcanzar justicia social y una movilidad social”, 
dijo. El rector Castillo Acosta reiteró con firmeza “nuestro compromiso con la defensa de la autonomía 
universitaria, no importa el precio que tengamos que pagar; la autonomía universitaria es un derecho 
consagrado en la Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos. Hay que hacerlo valer”.  
La Crónica, (Gerardo González Acosta), 
https://www.cronica.com.mx/academia/educacion-calidad-pilar-desarrollo-pais-castillo-acosta.html 
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Más de 8 millones de personas están expuestas al arsénico en México; científica de la UNAM podría revertir la 
cifra 
El veneno que en algún momento se utilizó para eliminar a monarcas, hoy es un potencial problema de salud 
en varias regiones de México por su presencia en el agua. Aunque nadie puede estimar con precisión el número 
de personas que están expuestas al arsénico a nivel nacional -ni la verdadera carga de enfermedad que 
provoca-, en 2001 se estimó que entre 400 mil y 2 millones de personas estaban en riesgo por las altas 
concentraciones de este tóxico en el agua. Las aproximaciones de los estudios más recientes (2021), calculan 
que al menos 8.81 millones de personas se encuentran en riesgo ante la presencia de arsénico por encima del 
límite recomendado por la Organización Mundial de la Salud (OMS). Para la Dra. Francisca Alicia Rodríguez, 
académica e investigadora de la FES Cuautitlán de la UNAM, la situación continuará empeorando en los 
próximos años, no sólo porque la población sigue creciendo, sino porque debido a la crisis hídrica actualmente 
se busca agua en pozos más profundos, en donde el agua puede estar más contaminada con ésta y otras 
sustancias. 
Milenio, (Lizeth Hernández),  
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/arsenico-en-el-agua-como-se-podria-eliminar-al-rey-de-los-venenos 
 
Las nebulizaciones contra el dengue en México podrían causar daños a la salud, asegura experto 
Iván Girón titular del laboratorio de CONAHCyT en Nayarit, aseguró que el combate contra el dengue ha sido 
poco exitoso por falta de colaboración de la ciudadanía. El hecho de que no limpien sus patios, techos; no 
desechen algunos cacharros lleva a que se haya acumulado agua en la que se ha reproducido 
el mosquito Aedes aegypti, cuya picadura suele causar este mal. A esto sumó que este insecto se ha fortalecido 
en toda Latinoamérica. De acuerdo con el especialista, los químicos que contienen las nebulizaciones que 
recorren las calles deben usarse con regulación, debido a que no son inofensivos y pueden significar daños a 
la salud de las personas que tienen contacto con ellos.  “Los plaguicidas que se tiran en las campañas contra 
el dengue no son inocuos, provocan daño; se está tirando malatión, clorpirifo y otros plaguicidas que está 
comprobadísimo que son cancerígenos". Al no haber daños de manera inmediata pasan desapercibidos, pero 
en caso de que se exponga a la población de manera constante ante este tipo de sustancias durante varias 
semanas o meses, puede llevar a problemas de salud mayores en el futuro. 
El Heraldo de México, (Adonaí Duran),  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/10/16/las-nebulizaciones-contra-el-dengue-en-mexico-podrian-
causar-danos-la-salud-asegura-experto-646275.html 
 

Internacional: 
 
La Universidad de Oviedo reconoce a la FIL Guadalajara 
Por sus aportes al diálogo entre los países iberoamericanos, el fortalecimiento de las industrias editoriales y la 
promoción del libro, la lectura, las artes y el pensamiento, la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL) 
fue galardonada con el Premio Iberoamericano Asicom-Universidad de Oviedo 2024. Marisol Schulz Manaut, 
directora general y presidenta en funciones de la FIL Guadalajara, acudió a la ceremonia de entrega de este 
reconocimiento y destacó que la feria “fue fundada en 1987 por una universidad pública, la Universidad de 
Guadalajara, por lo cual, nos enorgullece todavía más el Premio que hoy recibimos en esta casa de estudios”. 
La entrega se realizó en el Paraninfo del Edificio Histórico de la Universidad de Oviedo, en España, y fue 
presidido por el vicerrector de Estudiantes y Empleabilidad, Alfonso López Muñiz; el presidente de la Junta 
General del Principado, Juan Cofiño González; el presidente de la Asociación Iberoamericana de la 
Comunicación, Carlos Fernández Collado, y el presidente del patronato de Asicom, Carlos Casanueva Varas. 
Milenio, (Redacción),  
https://www.milenio.com/cultura/universidad-de-oviedo-reconoce-a-la-fil-guadalajara 
 
El poeta mexicano Mario Bojórquez gana en España el Premio Ciudad de Burgos 
El poeta mexicano Mario Bojórquez obtuvo el Premio Ciudad de Burgos de Poesía Antonio Bouza, en su edición 
48, que incluye por primera vez la modalidad latinoamericana. El título con que el poeta sinaloense obtuvo el 
reconocimiento del jurado, que preside Luis Alberto de Cuenca, es Arqueología del fuego nuevo. Se trata 
de poesía antropológica ligada a la mitología de los pueblos precolombinos (...) con un léxico técnico ajeno a lo 
lírico, pero interesante en lo cultural. Además de la publicación del título ganador, el poeta residente en 
Coyoacán, Ciudad de México, recibirá 2 mil 500 euros. Mario Bojórquez, premio Nacional de Poesía 
Aguascalientes, es fundador de la editorial Círculo de Poesía, y ha obtenido también los galardones Clemencia 
Isaura, Enriqueta Ochoa, Abigael Bohórquez, Alhambra de Poesía Americana de Granada, Amado Nervo, 
Literature Fara Frontiere de Transilvania y Estatal de Poesía de Baja California. 
La Jornada, p.5, (Antonio Heras),  
https://www.jornada.com.mx/2024/10/17/cultura/a05n2cul 
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La Universidad de La Habana entrega legado para la Caja de las Letras del Instituto Cervantes 
La rectora de la Universidad de La Habana, Miriam Nicado, y el vicerrector, José Antonio Baujín, depositaron 
en la sede central del Instituto Cervantes, en Madrid, un legado para la posteridad con el que se busca reconocer 
la importancia de esa casa de estudios en la vida académica y cultural. Entre los documentos incluidos se 
encuentran la solicitud de ingreso a la universidad del novelista Alejo Carpentier, en 1922, junto a otros dos 
expedientes estudiantiles de los poetas cubanos José María Heredia y Roberto Fernández Retamar. En la caja 
acorazada del Instituto Cervantes se han ido acumulando con el paso de los años pequeños tesoros de 
personalidades e instituciones relevantes de la cultura de Iberoamérica. Ahí reposan objetos, libros o 
documentos de Rafael Alberti, Claribel Alegría, Max Aub, Mario Benedetti, Ernesto Cardenal, Luis Cernuda, J. 
M. Coetzee, Fernando Fernán Gómez, Federico García Lorca, Fernando del Paso, Instituto Caro Cuervo, 
Nicanor Parra, Elena Poniatowska, José Saramago y la Universidad Nacional Autónoma de México, entre otros. 
La Jornada, p.5, (Armando G. Tejeda),  
https://www.jornada.com.mx/2024/10/17/cultura/a05n1cul 
 
 
 


